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Коммунистической партии
С о в е т  с  к  о  г о  С о ю з а

Н Н Ф О Р И Ц К О т Ю Е  СООВЩЕНКЕ
2 июля 1990 года, в 10 часов утра, в Москве, в Крем

левском Дворце съездов начал работу XXVIII съезд 

Коммунистической партии Советского Союза.

Съезд открыл Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С.

Горбачев.

После обмена мнениями делегаты избрали руково

дящие органы съезда —  президиум, секретариат, ре

дакционную, мандатную комиссии.

Съезд обсудиЬ выработанную совещанием предста

вителей делегаций повестку дня и с учетом дополнений

утвердил ее в следующем виде:
Политический отчет Центрального Комитета КПСС

XXVIII съезду КПСС и задачи партии.

Отчеты членов и кандидатов в члены Политбюро,

секретарей ЦК КПСС.
Отчет Центральной ревизионной комиссии КПСС.

'V. , ''‘У''

Проверка страдой

« В Е Т Е Р О К »  
НА ПОЛЕ

Съездить в Крутоложнен- 
ское отделение колхоза
«Первое мая» стоило из-за 
одного этого. В области 
сплошные охи и ахи (увы. 
небеспричинные) по поводу 
1̂ айне осложнившвгс(ся 
нынешнего сенокоса, а тут 
сено идет с полей, можно 
сказать, потоком. Да еще
без каких-либо затрат руч
ного труда.

Здесь, как и в двух дру
гих отделениях колхоза,
позаимствованную у чаин- 
цев технологию используют 
уже не первый год. Когда 
скошенная трава подсохнет, 
«Ветерок» (переоборудован
ный старый зерновой ком
байн) собирает ее в специ
альную, внушительной вме
стимости. тележку. Запол
нил — цепляет вторую, а 
первую трактор отвозит к

—  ЭТО полностью механизированизя заго
товка сена. Но кто поможет хозяйствам ос
наститься такой техникой!

площадке, где расположены 
установки активного венти
лирования. Считанные ми
нуты на разгрузку. Тут же 
трава укладывается на 
окончательную досушку. И 
через определенное время, 
что назьшается, кушать по
дано.

Механизаторы Леонид 
Федорович Кураш и Нико
лай Семенович Парецкий 
(на третьем «Ветерке» — 
секретарь колхозного коми
тета комсомола Юрий Па
нов, пересаживающийся 
летом и осенью на техни
ку) убеждены в многочис
ленных достоинствах такой 
организации дела. Отпада
ет, как уже говорилось,

надобность в ручном труде., 
Практически нет потерь. 
Корм, заготовленный по 
такой методе, качественнее 
обычного. К тому же уста
новка активного вентилиро
вания позволяет уменьшить 
зависимость кЬрм4озагото- 
вителей от непогоды.

Одно пршодит в недо
умение механизаторов. По
чему «Ветерки» не делают 
на заводах («рутоложнен- 
ские — ладили в мастер
ских ремонтно-технического 
предприятия), почему те
лежки-накопители председа
тель колхоза «выбивал» аж 
через столицу нашей Роди
ны Москву?

возвращаясь к ньшешней

ситуации в области, надо 
уточнит^ «(Ветерчи» на 
неудобицы, где в южных 
районах только и выросла 
кое-какая трава, не заго
нишь. Тут десантов с ли-, 
товками и вилами не избе
жать. Но, будем надеяться, 
засуха в области не на
всегда. Да и нынче есть 
угодья, для уборки которых 
вполне сгодилась бы «без
людная» технология. По 
прикидкам Первомайсфго 
РАПО, например, до поло
вины местных сенокосов 
можно было бы . убирать 
таким способом. Нашлись 
бы, и комбайны для пере
оборудования, и мастерови
тые люди в хозяйствах и 
РТП. Нет нужных матери
алов, прежде всего — ме
талла. "Еще сложнее с те
лежками. Да и оборудование 
для активного вентилирова
ния в дефиците.

И вообще, считают в 
Первомайском районе (и 
только ли в нем одном?), 
такая ситуация во многом 
типична. Получила рас
пространение заготовка се
на с помощью рулонных 
пресс-подборщиков, но и 
этих агрегатов нехватка. 
Тем, что есть, грозят про
стои; нет лент, формирую
щих рулоны. Ремонт их 
силами ariponpoMOBCKHX
РТП высокого качества, 
к сожалению, не гарантиру
ет.

Сегодня город активно 
выступает за новые формы 
сотрудничества с селом. 
Так, может, кстати ока
жется предложение сель
чан помочь механизировать 
их труд; ведь не справля
ются пока с этой задачей 
специализированпые отрас
ли промышленности.

Предложение такое зву
чит не впервые. Тем бо
лее грех на него не от
кликнуться.

В. АНТОШИН.
* * *

НА СНИМКАХ: идет по 
полю «Ветерок»; механиза
торы Л. Ф. Кураш н Н. С. 
Парецккй; механизатор 
А. Н. Демидович у будущей 
скнрды.

Ф9Х9 Н« ЦдХАПОВА.

Нет коммерции 
без р и с к а

о  бюджете и имуществе КПСС.

Программное заявление XXVIll съезда КПСС «<К гу

манному, демократическому социализму».

Устав КПСС.
Положение о Центральной Контрольной Комиссии 

КПСС.

Выборы центральных органов партии,

Резолюции, заявления и обращения XXVIII съезда 

КПСС.

Затем был утвержден регламент работы съезда.

После перерыва председательствовал Н. И. Рыжков, 

член Политбюро ЦК КПСС, Председатель Совета Мини

стров СССР.

С докладом по первому вопросу повестки дня вы

ступил Генеральный секретарь ЦК КПСС товарищ Гор

бачев М. С.

На базе Томского гор-̂  
плодоовощторга создано 
краперативное предприятие 
«Плодоовощторг». Что же 
последует за сменой вывес
ки? Повлечет ли это за со
бой изменение розничных 
цен в плодоо'вощной тор
говле? Об этом наш разго
вор с начальником плано- 
во-экономичеокого отдела 
предприятия 3. В. Андре
евой:

— Плодосшощная торгов
ля,—сказала Зинаида Вла
димировна', — первая из 
отраслей почувствовала на 
себе рыночные отношения.
И на нашу продукцию спрос 
по-прежнему опережает

■ предложения. А рынок жи
вет по своим законам. Он, 
как известно, самый точный 
контролер, а самый точный 
его инструмент — цены. В 
нынешнем году у горплодо- 
овощторга появилось много 
конкурентов. Это и промыш
ленные предприятия города, 
которые активно занялись 
обеспечением своих работ
ников плодоовощной продук
цией, в том числе фрукта
ми на бартерной основе. 
Это и многочисленные тор- 
гово-посредиические rioosne- 
ративы. Перекупщики, кста
ти, во многом определяют 
цены на рынке. Все это 
привело к тому, что и в го
сударственном секторе пло
доовощной торговли появи
лись договорные цены, пре
вышающие прежние рознич
ные. Но хочу подчеркнуть, 
что их устанавливал не гор- 
плодоовощторг. Нацомню 
читателям, что с середины 
прошлого года прави
тельство разрешило осуще
ствлять договорные сделки 
между поставщиком и по
требителем, а уже в апреле 
ньшешнего года — повысить 
предельно закупочные и 
предельно договорные цены 
во всех республиках на все 
виды плодоовощной продук
ции. Это повлекло за собой 
и рост розничных цен.

— Не могли бы вы на 
нескольких примерах сопо
ставить прежние и нынеш
ние цены?

— Пожалуйста. Если кар
тофель стоил раньше 13 
копеек килограмм, то те
перь 30. Морковь подоро
жала почти на 8 копеек, 
яблоки — на 50, арбузы — 
на 8, помидоры — на 36, 
ранняя капуста — на 6 ко
пеек за килограмм. Так 
что не горплодоовощторг 
взвинчивает цены, а сель
скохозяйственные предприя
тия — производители.

— Переход горплодо- 
овощторга в кооперативное 
предприятие повлияет на 
цены? »

— Думаю, что нет. По 
госпоставкам мы будем со
хранять государственные 
цены. Недостающую про
дукцию будем закупать по 
•всей стране по договорным 
ценам, и они, я уверена, бу
дут ниже рыночных.

— Зинаида Владимиров
на, как складывается в ны

нешнем году обстановка с 
договорами поставок фрук
тов и овощей покупателям- 
томичам?

— К сожалению, хуже, 
чем в прошлом году. Самих 
договоров заключено мень
ше на 60 процентов. Наша 
заяшш лишь наполовину 
удовлетворена на яблоки, 
помидоры, бахчевые. При
чем уже сейчас многие по
ставщики дают телеграммы, 
что не' выполнят договоров. 
Объясняют это неурожаем, 
другими причинами. А срыв 
договорных поставок выну
дит нас пойти на закуп про
дукции по договорным це
нам, чтобы удовлетворить 
потребйость покупателей. 
Кстати, о смене нашей вы
вески. Производители, сры
вая планы договорных по
ставок, поставили госпред
приятие «Горплодоовощторг» 
перед необходимостью ме
нять форму работы.

— Как нынче у вас скла
дываются взаимоотношения 
с томскими совхозами?

— Договоры были заклю
чены на уровне прошлого 
года. И мы намерены в ны
нешнем году заложить про
дукцию совхозов по госрас
ценкам. Но, к сожалению, и 
ни один совхоз не выполня
ет сегодня договоров поста- 
всж. Посмотрите, что про
изошло в мае. Вместо 550 
тонн огурцов совхоз «Кузоо- 
левокий» поставил 490, 
помидоров вместо 35 тонн 
только 18, лука зеленого ив 
30 тонн — 6. И такая же 
картина в других хозяйст
вах по другим ввдам продук
ции. В июне обстановка еЩе 
более ухудшилась. - Вот в 
каш1х условиях приходится 
работать.

Послесловие к беседе: Да,
условия для работы в тор
говле, и йе только плодо
овощной, мягко говоря, не 
способствуют улучшению 
ситуации на товарном рын
ке. Полная зависимость от 
поставщиков, низкая доход
ность торговых предприятий 
из-за отсутствия товаров, 
слабая, запущенная матери
ально-техническая база — 
все это с каждым месяцем 
усугубляет положение дел 
в торговле. По существу 
работники этой отрасли ос
тались один на один со сво
ими проблемами — вернее, 
прюблемами, созданными 
для них не «изнутри», а 
«снаружи», то есть в смеж
ных отраслях, в городском 
хозяйстве. Вспоминаются 
планерки, проводимые в том 
же горплодоовощторге два- 
три года назад, на которых 
присутствовали секретарь 
обкома партии, заместитель 
председателя облисполкома, 
многочисленные руководите
ли ранга поменьше. С од
ной стороны, эти «посидел
ки» бьши полезны; худо- 
бедно, но какие-то вопросы 
решались, с другой стороны, 
на этих планерках отучали 
думать самих руководителей 
торговли, в частности, гор- 
плодоовощторга, «решая» за

т .
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них даже пустяковые про- 
блемь! и тем самым снимая 
с них ответственность за ре
зультат работы. Сейчас же, 
когда руководители торга и 
его работники, как никогда,

I нуждаются в помощи, ее 
нет. Но можно ли такую се
рьезную отрасль, как тор
говля, оставлять наедине со 
своими проблемами? •

Т, ЕВГЕНЬЕВА.

*

На стройках 
агропрома

Говядина 
под вопросом?
Строительство комплекса 

по откорму 10 тысяч голов 
крупного рогатого скота в 
шегарском совхозе «Юж
ный» ведется уже третий 

.год. Но к сооружению не
посредственно , комплекса 
строители приступили толь
ко нынче. А до этo^o ве
лись подготовительные ра
боты; раскорч1евка и очище
ние площадки, прокладка’ 
подъездных путей..,, К то
му же у мастеров из «Хим- 
строя» (а на строительстве 
этого объекта работает до
статочно известное в обла
сти СМУ-7 этого управле
ния) железное правило: - 
главное наступление начи
нать, когда все тылы под
тянуты, все готово для ус
пешного продвижения впе
ред. Поэтому одной из 
первых новостроек близ На- 
щекова стала столовая, 
приступили строители и к , 
возведению жилого поселка. 
Часть из этих объектов 
давно сдана и используется 
строителями. Уже почти го
това котельная. Ведется 
строительство очистных 
сооружений, администра
тивного корпуса, санпро
пускника с бассейном и 
сауной, возводятся каркасы 
первых экспериментальных 
ферм (а всего их будет 18). 
Проектом также преду
смотрено строительство До
ма культуры и торгового 
центра. Всего запланирова- 
йо освоить на стройке по
рядка 45 миллионов руб- . 
лей.

Директор совхоза «Юж
ный» Ю. М. Тутаев уже 
объявил набор рабочих на 
будущий комплекс. Посту
пило свыше 40 .заявлений. 
Но не поспешил ли сов
хозный директор с таким 
призывом? Ведь, с другой 
стороны, от строителей, во
зводящих комплекс, по 
ступают совсем другие за
явления — на увольнение. 
Только в мае из одной 
бригады Н. А. Татаринова 
уволилось пятеро, и еще 
лежит у бригадира несколь
ко подобных одявлений.

— Люди увольняются, 
потому что нет работы, — - 
объясняет Николай Андре
евич. — Катастрофически 
не хватает кранов, бетон 
приходит практически не
пригодный к укладке. нет 
смесителей для перевозки. 
Нет работы — нет зар
платы. Вот народ и разбе
гается.

А тем временем, пока 
комплекс худо-бедно стро
ится, вокруг него ведутся 
широкие дискуссии: нужен 
он или не нужен. Подобные 
споры наверняка имели бы 
смысл перед началом 
строительства, в период . 
разработки проекта и даже 
раньше. Все-таки такие 
серьезные стройки следует 
начинать только после 
тщательной одономической 
экспертизы. Во время же 
работы дискуссия наносит 
только вред. Решение при
нято, вложены немалые 
деньги, и не резон, пожа
луй, рядиться; строить или 
не строить.

Темпы строительства 
, сдерживаются главным об
разом из-за отсутствия 
должного внимания к 
стройке со стороны вла
стей, Ведь опыт возведения 
подобных объектов в нашей 
области — будь то свино
комплекс, тепличный ком
бинат или крупный молоч
нотоварный комплекс — 
был накоплен в период 
властвования администра- 
тивно.й системы. Принимал 
обком партии постановле
ние, а потом «дожимал» две 
организации, от которых 
зависело его вьшолнение. 
Сейчас не то время. И все 
же орган, координирующий 
.строительство, нужен, сти
мулирующий успешное его 
завершение прежде всего 
экономиЧ|ескими методами.

В, ЧУПРИКОВА, 
студентка отделения 
журналнстнкй ТГУ.

Предупредительная
забастовка

Коллектив издательства ■ 
«Красное .знамя» объявляет 
15-минугную . предупреди
тельную забастовку 3 июля 
в 14 час. в знак протеста 
против, решения, принятого 
на сессии областного Совета 
народных депутатов, кото
рая проигнорировала мнение 
коллектива по вопросу о пе
редаче издательства.

Коллектив издательства.
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ДИСКУССИОННЫ Й ПОЛИТКЛУБ ш Люди села

П О ‘ ДРуГОМ у
быть  

не может
Закончилось собрание, 

позиция выражена, но успо
коенности нет. 1?аздумья не 
покидают. Вспоминаются со
бытия и эпизоды из жизни, 
начиная с детских лет и по 
сегодняшний день. Вспоми
наются детские годы и наш 
народ, наши советские лю
ди. Сколько было доброты, 
душевности, сострадания. В 
тяжелейших условиях после
военной разрухи наш народ 
выстоял, у него осталось 
все, что заложено в чело
веке самое лучшее. А какая 
была у^Зежденность, какая 
вера в нашу Советскую 
власть, в наши планы, в пра
воту дела, которому посвя
тил свою жизнь В. И. .Ле
нин. И никогда не возника
ло мысли, что наша страна 
чем-то хуже других. Нет, 
она была для нас лучшей, 
поэтому и шли в бой, на 
труднейшие участки, часто 
многого не имея, но душев
но щедрые, убежденные на
ши люди, коммунисты. Хочу 
сразу сказать, что наша Ро
дина, наши идеалы, дело 
В. И. Ленина, Октябрьской 
революции нам дороги, сей
час по-другому и быть, на
верное, не может. Эту убеж
денность я выношу с состо
явшегося у нас партийного 
собрания.

Нужно сказать, что собы
тия, происходящие сейча<^в 
стране, и особенно в послед
нее время, у всех нас вы
зывали и до этого беспокой
ство. Демократизация обще
ства, гласность вызвали та
кую политизацию общества, 
такую активность, каких у 
нас еще не было, если не 
считать годы революции и 
гражданской войны. Вы
плеснулось столько мнений, 
течений, взглядов, общест
во крутится, как в огром
ном водовороте. И вот на 
фоне всего этого очень труд
но, но крайне важно разо
браться в правильности про
исходящего, не закрутиться, 
не потерять себя. Марксис
ты, анархо-синдикалисты, 
либералы—и  это далеко не 
все, и это, HaseipHoe, даже 
хорошо, в конце концов, это 
диалектика развития. Все 
эти течения со своими 
взглядами, программами. В 
каждом есть чгго-то доброе, 
по крупицам собирается то 
самое-самое, что и может 
составить основу доброго 
начала. Эти направления во 
многом отличаются от стра
тегических направлений Ком
мунистической партии, но 
люди, представляющие эти 
направления, себя ведь ком

мунистами и не называют, 
и в этом они честны. Дру
гое дело, когда человек со
стоит в Коммунистической 
партии, в которую вступил, 
надо полагать, по убежде
нию, признавая цели и про
грамму партии, сейчас ста
новится на позиции, прямо 
противоположные, позиции 
фракционности, причем чет
ко организованные.

Да, открытость, чест
ность, принципиальносты, 
различность взглядов и мне
ний—хорошо, и это можно 
только приветствовать. Все 
это можно открыто выра
жать на партсобраниях, пле
нумах, конференциях, в 
прессе. Но это, оказывает
ся, перестало устраивать не
которых членов КПСС. 
Вдруг настойчиво стали ор
ганизовывать фракцию, а 
по-другому это и не назо
вешь, в лице Томского парт- 
клуба. И деятельность раз
вернули с размахом, с пре
тензией на абсолютное пра
во решать, кто чего стоит 
не только сейчас, но за 
весь послереволюцион
ный период. В. И. Ле
нин и его дело, де
ло Коммунистической пар
тии и ее цели преподносят
ся только в черном цвете. 
Ничего хорошего и доброго, 
что было сделано нашим на
родом и партией, эти ком
мунисты не находят. А це
ли и задачи у партии всег
да были светлыми, благо
родными—для человека, для 
его лучшей жизни. Да, не 
все получилось, не все сде
лано так, как было задума
но, и тому причин много, их 
все знают. Но даже на фо
не неудач, отступлений от 
задуманного революционе
рами, В. И. Лениным, на фо
не войн и разрухи наше го
сударство могуче. И разве 
нет в этом заслуги Лени
на, всех коммунистов?

В бой шли насмерть и на 
труднейшие участки не за 
кусок хлеба и лишние шта
ны, а по убеждению могу
чие духом люди. И не каж
дому это дано. Тех, кто по
зорил партию тогда и сей
час,—их жалкое меньшин
ство. Они еще не ,  партия, 
да и коммунистами по сути 
никогда не были. Но, види
мо, не их имеют в виду парт- 
клубовцы, прослеживается 
четкая, целенаправленная 
линия на дискредитацию 
партии и вообще социализ
ма.

Идет идейное размежева
ние со стратегической пози
цией партии, стремление по

дорвать ее изнутри. На соб
рании мы пришли к вьюоду 
об этой опасности и решили 
сказать открыто. Партийное 
собрание приняло резолю
цию и поручило ее обнаро
довать. В ней говорится о 
том, что коммунисты наше
го предприятия выступают 
за открытость, честность, 
уважение мнений каждого 
коммуниста, каждого чело
века, за консолидацию и 
сплочение рядов КПСС, все
го народа, осуждается соз
дание фракции в партии, соз
дание и деятельность Том
ского партклуба и его ду
ховных вдохновителей, при
своивших себе монопольное 
право делить коммунистов 
на плохих и хороших, де
мократов и консерваторов. 
Их деятельность раскольни
ческая и крайне опасна.

Коммунисты считают, что 
их действиям по огульному 
охаиванию и шельмованию 
В. И. Ленина, социализма и 
партии, действиям полити
ческого хамелеонства долж
на быть дана принципиаль
ная оценка. Осуждаются ру
ководители некоторых пар
тийных комитетов, райко
мов, горкома КПСС, прово
дящие политику заигрыва
ния с деятелями партклуба, 
политику беспринципную, 
«и одних не рассердить, и 
других не обидеть». Такая 
политика отвергается. Вьща- 
жено непонимание позиции 
бюро обкома КПСС по дея
тельности партклуба, дея- 
тельноети подрывной, нап
равленной на раскол в об
ществе.

Ожидается от бюро обко
ма КПСС открытое, чест
ное и принципиальное вы
ражение своей позиции по 
данному вопросу. Позиция 
должна быть у каждого, а 
уж у работника партийного 
аппарата, особенно в пред
дверии съезда, обязательна 
личная позиция. Если же 
партийный секретарь до 
сих пор для себя не решил, 
какая нужна партия и нуж
на ли она вообще, так что 
же он собирается делать? 
Или опять выжидание, чем 
закончится дело, а уж по
том определиться?

Удобную позицию опреде
лили для себя партклубов- 
цы. Они считают себя впра
ве обвинять, критиковать в 
печати, на телевидении и 
митингах, открыто требо
вать отставки того или ино
го советского или партийно
го работника, зачастую не
обоснованно. Считают себя 
вправе советовать людям, 
кого нужно избирать, а ко
го нет. Когда же критика 
идет в их адрес, они начи
нают громко кричать, что 
это началась «охота' на 

• ведьм». Любят охотиться, 
но на себя охотников не 
признают. Так где же их де
мократичность, о которой 
они так много говорят?

Л. ДОРОШЕНКО, 
секретарь первичной 

партийной организации
Пушкинского ремонтно

технического предприятия
областного агропромыш

ленного комитета.

Почему я больше 
не верю партии

tv

Тому есть причины лич
ные. которые я сейчас опу
скаю, и общественно-исто
рические, по поводу кото
рых хочу высказать свои 
суждения. Партия сущест
вует с 1903 года. Из четы
рех программ своих. (ны
нешнюю редакцию я счи
таю четвертой) она выпол
нила, по-моему, только по
ловину первой, принятой в 
1903 году, то есть осущест
вила революцию и взятие 
власти. Другими словами, 
она оказалась в состоянии 
выполнить главным образом 
разрушительную часть, сво
их планов — ликвидацию 
капитализма. Шли съезды 
за съездами, пятилетки за 
пятилетками, но социально- 
экономические задачи,как и 
задача воспитания «нового 
человека», остались на бу
маге. Не реализованы и 
важнейшие решения ее 
ХХУИ-съезда. Пять лет она 
возглавляет разговоры о пе
рестройке.

Не случайны споры о ха
рактере нашего обществен
ного строя. Не знаю, как от
ветит наука, сейчас я ска
жу, что придуманный и 
внедренный партией в жизнь 
способ производства на де
ле оказался способом эффек
тивного разрушения хозяй
ства, природы, культуры и 
личности. Как же надо бестол
ково управлять, чтобы стра
ну с такимй огромными при
родными и людскими ресур
сами довести до позорной 
нищеты? А планово разва
ливаемое общество назы
вать «научным планирова
нием». Вот почему КПСС в 
моих глазах — это партия 
разрушения, а не созидания, 
партия барабанных резолю
ций. лозунгов, обещаний. По 
вине партии, которая, «е 
считаясь с печальными для 
общества последствиями, ве
ла волюнтаристскую поли
тику скачка «из царства не
обходимости в царство сво
боды», страна безвозвратно 
потеряла стратегически важ
ное время для рещения за
дач, перед которыми мы 
все-таки стоим. Таков итог 
руководящей деятельности 
«партии научного коммуниз
ма», «вооруженной знанием 
объективных законов обще
ственного развития» и «все
побеждающим учением марк
сизма-ленинизма».

Иначе, по-моему, быть и 
не могло: ведь большую
часть советского периода 
партию возглавляли палачи 
и казнокрады. Именно в 
ней возникли такие позор
ные социальные явления, 
как «сталинщина»'и «бреж
невщина» — символы раз
ложения и забвения нужд

трудящихся. Партия и сей
час сохраняет элитарную 
антидемократическую номен
клатуру, эту касту неприка
саемых, стержня командно- 
бюрократической системы 
партийного управления стра
ной. Номенклатура с ее обо
собленными интересами изо 
всех сил держится за нуж
ный только ей принцип де
мократического централиз
ма, чтобы продолжать дер
жать на поводке партийные 
«низы». Она по-прежнему 
обладает не контролируе
мыми ни за1конами, ни пар- 
■тийными массами властью 
и привилегиями.

О том, как номенклатура 
спасает от ответственности 
«своих людей», повинных в 
развале тех звеньев обще
ства, которые они возглав
ляли, писали «Известия» 18 
ноября 1989 года в статье 
А. Плутника «Шанс для 
кадров, которые решали все». 
В апреле 1989 года без от- 
4eta перед партией и наро
дом из ЦК КПСС была тор
жественно вьгеедена большая 
группа его членов, главных 
виновников развала страны. 
Вместо суда — им всем бла
годарности, персональные 
пенсии. А ведь среди них — 
Г. Алиев, К. Багиров, К. Де
мирчян. Видимо, в партии 
все еще так понимают спра
ведливость и перестройку. 
Или это боязнь того, что, 
тронь одного, так за ним по
тянется длинная цепочка? 
«Дело» Т. Гдляна и Н. Ива
нова, по-моему, и было при
звано оборвать ее. ибо она 
вела уже не вниз. Вот и 
верь после этого партийно
му руководству.

На многое мне раскрыли 
глаза и выборы в Советы, 
история с АНТом, с авто
машинами в Томске, откры
тое письмо ЦК, травля 
Б. Ельцина, С. Сулакшина, 
лидеров Томского партклу
ба. терпимость в рядах пар
тии Г. Алиева, Д. Кунаева, 
Г. Калабы и других подоб
ных им «коммунистов». 
Вспомним Указ об амнистии 
1987 года, освобождавший 
от уголовной ответственно
сти тех, кто имел ордена, и 
по которому был освобож
ден бывший министр внут
ренних дел Узбекистана 
X. Яхьев. («Литературная 
газета» от 24.01 1990 г.). 
Скольких мерзавцев с парт
билетами спасли и еще спа
сут ордена? Хотелось бы уз- 
•нать: есть ли в нашей обла
сти такие «спасенные»? Воз
мущает и такой позорный 
факт, как недавнее резкое 
повышение зарплаты работ
никам партаппарата. И это 
в условиях обострения нужд 
народа. Я вижу в этом соз

нательный, продуйанный 
шаг, преследующий конкрет
ную политическую цель; 
чтобы «свои люди» номен
клатуры изворотливее боро
лись за власть, за кресла.

Во всем оказанном я ви
жу лицо партии, почерк ее 
номенклатуры, понимание 
ей «консолидации на прин
ципиальной основе». С та
ким противоречивым руко
водством, с живучими анти
демократическими «  эли
тарными традициями пар
тия, по-моему, не может быть 
искренне заинтересованной 
в последовательном утверж
дении демократии во всех 
сферах жизни, в многопар
тийной политической систе
ме, ибо это объективно соз
дает условия, подрывающие 
ее монопольное, а потому 
привилегированное (положе
ние в обществе. Це случай
но она идет на демократи
ческие меры, главным обра
зом под давлением «снизу».

КПСС, по-моему, принад
лежит к тому типу партий, 
которые, придя к власти и 
руководствуясь «самой пе
редовой в мире теорией», ни
где не показали себя силой 
нравственной, демократи
ческой, созидательной, спо
собной придать Лществу 
современную организацию и 
динамизм. Установив тота
литарные режимы, они вве
ли практику безответствен
ности, безотчетности перед 
своим народом за столь не- 
компетентнде использование 
своей неограниченной вла
сти с губительными для об
щества последствиями. Эти 
партии, как и КПСС, испы
тание практикой не прошли.

Отрицательные итоги дол
гого строительства «нового 
общества» в странах, где 
■партии навязали свои за
коны развития, разработан
ные в парткабинетах, и ны
нешние процессы в этих 
странах, в СССР заставля
ют меня усомниться в марк
сизме, в оценке, данной ему 
в 1886 году Ф. Энгельсом; 
«Все устарелые формы со
циализма отжили свой век, 
нашу же теорию не может 
поколебать ничто». Считаю, 
с нас довольно жертвопри
ношений сказке о коммуниз
ме. Вот почему, веря от
дельным коммунистам , и 
тем, кто придерживается 
«Демократической платфор
мы», я не верю больше пар
тии в целом как не справив
шейся с ролью правящей.

В. ПЕНЗИН, 
заведующий 

учебно-методическим 
кабинетом Томского

медицинского института,
беспартийтай.

Письма читателей комментирует доцент кафедры политической истории ТИСИ В. Г. Марченко

П е р е д  в ы б о р о т
— Валерий Григорьевич, 

перед вами два письма, две 
точки йрения на положение 
в стране и в партии, взгля
ды, в какой-то мере направ
ленные и в перспективу. 
Взгляды резко противопо
ложные. Почта последних 
дней показывает такую по
ляризацию. Наблюдается на
растание -  нецримирнмости 
позиций. Это тревожно. Хо
телось бы, чтобы вы оце
нили эти письма не только 
как делегат XXVIII съезда 
КПСС, но и как историк.

— Да, мы переживаем 
сегодня переломный момент 
в истории нашего общества. 
И это требует от каждого 
определить свою позицию^и 
переосмыслить весь прой
денный путь страной и пар
тией. Вполне естественно, 
что сейчас появляются лю
ди, все одрицающие, и люди, 
которые некритично отно
сятся к существующему по
ложению и стоят за незыб
лемость того, что есть. Эти 
два письма и отражают по
добные настроения. И их 
немало. В последнее время 
приходится сталкиваться с 
фактами массового выхода 
из Коммунистической пар
тии в силу неверия в иде
алы ее, неверия в то, что 
эта партия способна вопло
тить их в жизнь. Основания 
для таких поступков есть. И 
таких людей терять непро
сто. Но более тревожно за 
тех, кто хочет сохранить

все в прежнем виде. Такие 
люди всех, кто переосмыс
ливает действительность и 
высказывает свои мнения, 
рассматривают как врагов, 
и это, быть может, их лич
ная трагедия.

— Тем не менее под их 
элияние попадают многие. 
Таких, как товарищ Доро
шенко, поддерживают нема
ло партийных работников.

— Действительно, под та
кое влияние попадает часть 
коммунистов, но, думается, 
небольшая часть. Те фак
ты, которые стали достоя
нием общественности за пос
леднее время, заставляют 
задуматься о, существующем 
положении в стране. За не
зыблемость порядка стоят 
те, кого устраивает совре
менная жизнь. У других 
процесс переосмысления цен
ностей затягивается, но он 
идет. Все не так просто, 
ведь мы десятки лет жили 
под властью стереотипов, и 
они стали нашей второй на
турой.

— Хотелось бы перейти 
к конкретным фактам пи
сем. Вот В. Ф. Пензви пи
шет, что партия ни одну из 
своих программ не выполни
ла, кроме одного из момен
тов первой программы, ко
торый касается разрушения 
капиталистического строя. 
Что вы можете сказать по 
этому поводу?

— Я бы вот что сказал. 
Сравнивая первые части пи
сем Дорошенко и Пензина,

приходишь к выводу, что 
они дополняют друг друга, 
в  одном письме речь идет 
только об ошибках партии, 
в другом говорится о 
том, как много мы сделали 
за годы Советской власти. 
Истина же заключается в 
том, что мы прошли боль
шой путь и допустили боль
шие ошибки.

— Что вы имеете в виду 
под «большим путем»?

— Революция, победа в 
гражданской войне и, Вели
кий Отечественной, инду
стриализация, страна вы
шла на второе место по об
щему объему промышлен
ного производства, у нас 
есть и были уникальные на
учные открытия и многое 
другое.

— Возникает такой воп
рос. Революция и граждан
ская война унесли массу 
жизней. И в такой жестокой 
форме, как говорят сейчас 
открытые -документы, эти 
события были инициирова
ны большевиками. Доста
точно припомнить подавле
ние крестьян Тамбовщины, 
разгон Учредительного соб
рания, жестокая расправа 
с кронштадтскими матроса
ми. Кому нужен вот такой 
«большой путь»? Каждый 
должен ответить на этот 
вопрос. Иначе не будет дви
жения вперед.

— Действительно, вопрос 
в необходимости Октябрь

ской революции сейчас ши
роко обсуждается. Сущест
вует точка зрения, что надо 
было остановиться на Фев
ральской революции и идти 
по либерально - буржуазно
му пути и что социалисти
ческая революция — это 
просто октябрьский перево
рот. Но исторические фак
ты, ■ которыми мы распола
гаем, показывают, что пос
ле Февраля Россия стояла 
перед Дилеммой: или реши
тельный захват влгюти, или 
генеральский переворот. И, 
естественно, пролетариат по
ступал по своим принципам, 
уничтожал своих врагов.

— Но я-хо ведь речь ве
ду не о врагах, а о простом 
народе, который совершил 
один грех: он не хотел жить 
в страшном голоде и в вой
не, не хотел терпеть произ
вол новых властей.

— Согласен, не все в де
ятельности Компартии мож
но оправдать. Но таковы бы
ли теория диктатуры проле
тариата. революционный за
пал, который владел боль
шевиками.

— В связи с этим вер
немся к письмам. Как вы 
все-таки оцените утвержде
ние, что ни одну из про
грамм своих Компартия не 
выполнила?

— Считаю, что . первая 
программа (совершение бур
жуазно - демократической 
революции, а затем социа
листической) была выполне

на полностью. Что касается 
второй, здесь сложнее. Она 
была принята в 1919 году 
на VIII съезде партии, бы
ла поставлена цель — пост
роение социалистического 
общества. В конце 50-х бы
ло сказано, чгго у нас пол
ностью и окончательно по- 

'бедил социализм. И на XXII 
съезде партии была принята 
третья программа — пост
роения коммунизма. Но 
здесь мы выходим на кри
терии социалистичности об
щества. Теперь мы понима
ем, что если мы и постро
или социализм, то казар- 
меиннй, бюрократический, 
а точнее, я бы сказал, мы 
строили антикапитализм. 
Сейчас происходит пере
оценка нашей истории. Пе
ред, нами стоит цель — по
строения гуманного, демо
кратического социализма.

— То есть ясно, что мы 
не выполнили ни вторую, ни 
третью программы. Тогда и 
возникает проблема о дове
рии народных масс к Ком
партии. Сделала ли Компар
тия главное? И если не сде
лала, то как сегодня заво
евать доверие народа? Этот 
вопрос встает сегодня перед 
делегатами XXV111 съезда 
КПСС, на котором будет на
мечен путь дальнейшего дви
жения. Но эхо движение бу
дет осуществляться только 
в том случае, если Компар
тия получит кредит доверия 
от народа. Как его полу
чить?

— Социалистическая идея 
о создании общества, в цент
ре которого бы стоял чело
век, пока остается невы
полненной. Мы переосмыс
ливаем сами характеристи-

АРЕН ДА П О Л У Ч И Л А  ПОДДЕРЖ КУ
(«Растерялись! Или...», 23 марта}

Подготовительная работа 
по переводу на хозрасчет 
предприятий коммунальной 
службы, начатая год назад, 
продолжается. Переведены 
на аренду управление город
ских электрических сетей и 
Спецдорремстройтрест, го

товятся управление «Спец- 
коммунремстрой», предпри
ятие «Томскгорсвет». Совер
шенствуются формы органи
зации труда и в других кол
лективах. создаются базы 
жилищных организаций за 
счет долевого участия пред

приятий и организаций го
рода. Жилищно-номмуналь- 
ное хозяйство освобождено 
от платы за дороги, за 
производственные фонды.

Вместе с тем средств ка
тастрофически мало. Напри
мер, программа Спецдор- 
ремстройтреста финансиру
ется из бюджета только на 
33 процента! При потреб

ности 30 миллионов руб
лей на строительство вы
делены только 3,7 миллио
на. Совсем нет средств на 
эксплуатацию вновь вводи
мых объектов (жилых до
мов, теплотрасс и т. д.), 
плохо поставлено обеспече
ние материа1льно-техничес- 
■кими ресурсами.

В начале июня состоя
лось заседание депутатской 
комиссии областного Совета 
народных депутатов по

жилищно-коммунальным во
просам. Рассмотрен вопрос 
перевода ЖКХ на хозрас
чет. Комиссия обратилась 
в исполком областного Со
вета с предложением раз
граничить собственность 
коммунального хозяйства 
между областным, городским 
и районными Советами, а 
облисполкому с облфинот- 
делом утвердить долго
срочные нормативы на ком
мунальное обслуживаше.

Большое это удовольствие — наблюдать хорошую ра
боту, а тем более видеть в деле опытного кузнеца. С 16 
лет у наков^ьни А. П. Денисов. Сколько тонн раска
ленного металла прошло через его руки!

Но в конце концов подошло время идти на заслужен
ный отдых. И формально Александр Петрович на пен
сии уже 15 лет. Но нет приятнее для ветерана момента, 
когда возникает потребность в ^го мастерстве. Снова 
становится он к наковальне, снова вздувает огонь в 
горне.

Горячая пора сейчас на селе. В совхозе «Зырянский» 
разворачивается заготовка кормов. Многое сделал для 
того, чтобы хорошо подготовить технику к ней, сельский 
кузнец А. П. Денисов.

Зырянский район. Фюто В. КРОВЕЛЬЩИКО

Кого ученые 
обеспокоят?

ки социалистического об
щества. И главное здесь -т- 
объективно проанализиро
вать весь пройденный путь. 
Без всей правды о нашей 
истории кредит доверия не 
вернуть. Думаю, что этот 
вопрос обязательно будет 
рассматриваться на съезде. 
Должна измениться и сама 
партия, она не должна ис
ходить из теоретических 
схем, а каждый свой шаг 
проверять жизнью, посто
янно советоваться с наро
дом. А следовательно, долж
ны быть изменены и струк
тура партии, и ее место в 
обществе. Должен произой
ти отказ от монополии на 
истину и от властных функ
ций.

— Судя по Учредитель
ному съезду Компартии Рос
сии, движения в эту сторо
ну что-то не наблюдается. А 
ведь его делегаты будут иг
рать основную роль на 
XXVIII съезде КПСС.

— Да, я тоже разочаро
ван результатами Учреди
тельного съезда. Но твердо 
знаю, однако: процесс дви
жения вперед уже необра
тим. И, наверное, было бы 
бессмысленно ожидать, что 
все зависит только от того, 
какие решения примет съезд, 
или от того, кого выберут 
руководителем партии. Это, 
конечно, тоже важно, но 
важнее другое: как будут
действовать первичные пар
тийные организации, как бу
дут действовать Советы 
всех уровней. Что касается 
XXVIII съезда, то я не те
ряю надежды, что съезд при
мет кардинальные решения.

Беседу вел 
Г. СКАРЛЫГИН.

Требуется обеспечить (в со
ответствии с нормативами) 
финансирование Советами 
всех уровней эксплуатацион
ных и других расходов. 
НИИ коммунального хо
зяйства порчено разрабо
тать схему коммунального 
обслуживания населения об
ласти.

Б. ПЕШКОВ, 
генеральный директор 

объединения «Томск- 
жвлкомхоз».

Мысль объединиться по
явилась в кругах томских 
ученых немногим более 
двух лет назад. Это было 
время бурных дискуссий. 
Название будущего комите
та позаимствовали у амери
канцев, там существуют 
комитеты и ассоциации 
обеспокоенных ученых.
Объединились на добро
вольных началах, центром 
работы стал Дом ученых. В 
делах комитета задейство
вано 20—30 человек, это в 
основном профессора, до
центы. И вместе с новой 
темой заседания подключа
ются и новые люди.

Инициаторами комитета 
обеспокоенных ученых ста
ли Н. Н. Киселев, Ю. В. 
Куперт, Ф. П. Тарасенко,
С. В. Вольфсон. Они зани
маются организацией, под
готовкой заседаний, ведут 
их. Участники комитета 
подчеркивают; официаль
ных начальников у них нет, 
отношения демократичны, 
в каждой теме — свои спе
циалисты, эксперты.

— В первый год мы не 
афишировали свою работу, 
не стремились привлекать 
много людей, — рассказы
вает С. В. Вольфсон. — Не 
хотелось превращать наши 
заседания в шумные сбори
ща, где много эмоций и ма
ло компетентности.

Выработали ученые и 
свой устав. Главные прин
ципы работы — научный 
подход и здравый смысл. 
Устав гласит: комитет обес- 
покоеннын ученых создан 
во имя обсуждения и поис
ка решения социальных 
проблем, волнующих томи
чей.

— Привлекать внимание 
к прс^лемам до того, как 
они обострятся до невоз
можности, — уточнил 
Ф. П. Тарасенко. — Но от
ношение к науке и ученым 
в нашем обществе довольно 
снисходительное. И все-та- 
ки есть какое-то внимание к 
тому, что мы говорим. И 
мы стремимся опередить 
время, указать на будущую 
перспективу сегодняшних 
событий.

На заседания приглаша

ются советские и партийные 
работники, люди, которые 
должны быть заинтересова
ны в мнении ученых. На 
одной из встреч участники 
комитета составили откры
тое письмо к интеллиген
ции области, которое опуб
ликовало «Красное знамя». 
А темы встреч лишь на 
первый взгляд кажутся не
значительными, если смот
реть на них с позиций сию
минутной выгоды. Более 
трех часов шла дискуссия 
о деятельности вузов в ус
ловиях перехода области 
на хозрасчет, ученых прив
лекли социальные последст
вия такого перехода. Те
мой другого разговора ста
ли проблемы национальных 
культур малочисленных на
родов области. Сейчас го
товится заседание, посвя
щенное социальным послед
ствиям 1ВОЭНИ1К^ОВвНИЯ в 
.'Томске (технологическопо 
парка. Эта встреча будет в 
сентябре...

Кроме формирования об
щественного мнения, а так
же возможности высказать 
свои советы, рекомендации, 
«(рычагов» для реализации 
решений комитета нет. Его 
могут выслушать, могут и 
нет. Его рекомендации мо
гут принять, а могут й от
вернуться от них. Да и без 
солидной финансовой базы 
невозможно провести серь
езный анализ проблемы. Но 
работа комитета — свое
образный мозговой штурм 
наболевших проблем, воз
можность посмотреть на них 
с разных точек зрения, когда 
пересекаютея йзгляды cai 
мых разных наук. Ученые 
действительно цбесяонЬены 
происходящим, они добро
вольно изучают обществен
ные проблемы, пытаются 
повлиять на них. Вопрос в 
том, как обеспокоить им 
других людей, особенно 
тех, кто принимает решения 
в нашей области. — Сове
ты депутатов, их исполко
мы, повлиять на руководи
телей предприятий и объе
динений. От них ученые 
ждут помощи.

О. РАДЬКОВА.

«Наконец лед тронулся!.
Так можно сказать о ре

шении, которое принял обл
исполком по видеотекам. 
Два года на всех уровнях 
шла борьба мнений о том, 
как быть с видео. Итог та
ков, что на территории об
ласти правом открытия ви
деосалонов, видеозалов, 
центров кабельного теле
видения обладают организа
ции и учреждения управле
ния культуры облисполко
ма, облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ, для которых куль
турно-просветительная рабо
та и организация досуга 
населения являются основ
ными видами деятельности.

Координировать дейст
вия коммерческого видеопо
каза поручено киновидео- 
объединенню . областного 
управления культуры
(т. Жуков). До 1 июля 
предполагалось провести 
перерегистрацию всех видео
тек. Видеотеки и видео
клубы, деятельность кото
рых не будет соответство
вать современньш требова
ниям зрелищного учрежде
ния, будут закрыты.

Цены на билеты будут 
приведены в соответствие 
с письмом Госкомцен 
РСФСР. Для формирования 
единой репертуарной поли
тики, контроля за качест
вом и содержанием де

монстрируемых видео
программ создана областная 
репертуарная комиссия, 
председателем которой ут
вержден А. Г. Мизнн, до
цент университета.

В комиссию вошли ком
петентные специалисты, ко
торые будут определять 
художественную ценность 
видеопрограмм и в соответ
ствии с решением комиссии 
давать разрешение на их 
показ в видеотеках области.

За демонстрацию видео
фильма, не рекомендован
ного к 1«>ммерческому по
казу, к учредителям видео
теки будут применяться 
штрафные санкции, вплоть 
до их закрытия. Обязатель
но соблюдение возрастного 
ценза. Все взрослые видео
фильмы могут посещать те, 
кому уже есть 16 лет.

Межведрмствеиаой ко
миссией будут предъявлять
ся единые требования к ре
кламе видеотек, форме по
дачи информации.

Необходимые разъясне
ния по работе видеотек, ре
пертуарной комиссии мож
но . получить по тел. 
44-10-25.

К. БАЛАНДИН.
В. КУГАЕВСКИИ, 

члены межведомственной 
репертуарной комиссии.
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Экология города

Кому 
колер« 

а кому.

ч-

Вот какую историю пове
дали в письме в редакцию 
студенты и преподаватели 
Томского инженерноч:трои- 
тельного института. Два го
да назад под окнами обще
жития по ул. Партизанской, 
15, разместился коопера
тив «Колер». Сначала он 
ремонтировал кузова авто
мобилей, затем грохот ку
валд и визг наждака «обо
гатился» букетом лакокра
сочных испарений: коопера
торы начали покраску ма
шин. А ведь разместились 
кооператоры в двадцати 
метрах от общежития и ав
томобильная очередь подпи
рает его крыльцо.

«Аппетиты кооператива 
растут, — возмущаются ав
торы письма, — и это за 
счет нащего здоровья. Ни
кого не спрашивая, май
ским вечером кооператоры 
пригнали японский авто
кран (госномер 35-39 ТОН) 
и спилили несколько топо
лей, находящихся между 
«кооперативной» террито
рией и оградой детской 
больницы им,. Сибирцева. 
Мы кинулись к депутатам, 
те запротоколировали слу- 

* чай, но через пару дней, 
17 мая, опять-таки вечером 
нащи соседи повторили на
бег на тополиную аллею. 
Отчего же допускается та
кое беззаконие?»

— Зачем же так? —
удивленно переспросил
цредседатель кооператива 
Ращид Шамсутдинов. — 
Сам я юрист, и власть мы 
уважаем. Вот наши доку
менты...

Он выложил из «дип
ломата» Государственный 
акт на право пользования 
землей. В нем указано, что 
территория на задворках 
прачечной объединения 
V Кристалл» «предоставле
на для эксплуатации и вы
полнения капитального ре
монта производственного 
помещения». Разберись, 
попробуй, чем пахнет этот 
ремонт! Внимание привлек
ла такая деталь. Документ 
выдан 20 февраля нынеш
него года, а работает коопе
ратив еще с 1988-го.

— Эти оклады «Кри
сталла» мы брали в арен
ду, — поясняет председа
тель, — отремонтировали 
их.

— А под видом ремонта 
пристройку поставили, — 
упрекнула эаведующая об
щежитием Л. А. Степанец.
— Кто вам дал право от
хватывать клок нащей тер
ритории? Мы тут хотели 
детскую площадку сделать!

По свидетельству дирек
тора «Кристалла» В. А. 
Марченко, кооператив во 
втором полугодии 1988 г. 
выкупил у объединения 
арендуемые сцлады. За
метим; выкупил, не имея 
разрещения на землеполь
зование. Выходит, сперва 
внедрились всеми правдами 
и неправдами, а потом уж 
поставили власти перед 
фактом. Признавайте, де
скать. Что и сделано без 
особых разбирательств ре- 
щением Томского гориспол
кома (от 11 января 1990 г.) 
об отводе земельного уча
стка.

Подобная ситуация повто
рялась тут не раз. При ре
гистрации в апреле 1988 
года кооператива в Совет
ском райисполкоме (по 
месту расположения цент
ральной коЯторы «Кри(- 
сталла», взявшего коопера
торов под опеку). Октябрь
ский РИК ни сном ни дуг 
хом не ведал, что за произ
водство раскинется на его 
территории вблизи жилых 
домов и больниц. Только 
сейчас, в эти дни, развер
нув строительство, коопе
ратив попросил «пропис
ку» в Октябрьском районе. 
Вроде и отказать неудоб
но, затраты произведены... 
Между тем, когда заказы
вали в горисполкоме рабо
чий проект, также не поста
вили в известность местную 
власть: согласна ли?

Еще примеры? Пожалуй
ста. При регистрации двух
летней давности не учтено 
мнение санэпидемстанции о 
целесообразности такого 
кооператива в жилой зоне. 
Вот снос деревьев. Коопе
раторы выполнили его, 
кстати, не на своем участ
ке, а в качестве документа 
на сей счет предъявлено 
липовое разрещение РСУ 
зеленого. строительства. Не
понятно, нем подписанное, 
со штампом вместо печати... 
Выдано же оно было еще 
объединению «Кристалл»— 
как попало к кооператорам?
— позапрощлой весной (по

-Собиновский фестиваль

утверждению главного ин
женера РСУ Д. Е. Лужина, 
действительна эта 'бумага 
только в течение года).

— Здесь значатся сухо
стойные деревья, — уточ
няю у Р. А. Шамсутдинова, 
— а вы спилили свежие.

— Да они засыхали, — 
вяло ответил он и показал 
на ободранное — видимо, 
при валке соседних — де
рево в обхват. — Как вот 
это.

Сухих тополей рядом не 
было.

— Они у нас еще два 
года назад спилили восемь 
штук, — обижается Л. А. 
Степанец. — Вон там, в 
углу...

— Ну что вы нас пресле
дуете, — оборвал ее другой 
кооператор. — Подумаешь, 
с теми не согласовали, с 
другими... Что вам надо, 
санитарный паспорт? Под
готовим.

Это прозвучало как са
мо собой разумеющееся, 
без малейщего сомнения, 
будет ли тот паспорт при
таят районными |Органамя. 
Видно, уверены в «Колере» 
в избранной тактике захва
тов и разрушений.

— Зато вдумайтесь; мы 
доброе дело делаем, — за
кончил речь подошедший, 
кивнув на подготавливае
мую в стороне к покраске 
автомашину.

На всех этажах общежи
тия ему сказали бы, каким 
боком оборачивается для 
студентов «доброе» дело. 
Не возможно спать: гро
хот допоздна. Открываешь 
форточку —летят не толь
ко пыль и сажа от коче
гарки «Кристалла», но и 
врываются лакокрасочные 
и выхлопные «ароматы». 
Упомяну и о двух «хво
стах» из автомобилей, схо
дящихся к воротам коопе
ратива. По утрам и вечерам 
еще недавно здесь скапли
вались десятки машин; не
куда выйти с детьми, ни 
глотка свежего воздуха... 
Пусть бы своим «добрым» 
делом наслаждались сами 
кооператоры. За городом.

...Шум экскаватора за ог
радой не смолк и к вечеру. 
Огромные самосвалы отво
зили вынутый грунт. Коо
ператив расширял владе
ния. Машинная очередь у 
ворот заметно прибавила в 
длине.

Через два дня позвонил 
заведующий кафедрой
ТИСИ, депутат го^овета 
В. Н. Шлыков:

— Обязательно обсудим 
эту ситуацию в районном 
экологическом клубе. А, 
знаете, в четверг, когда вы 
у нас были, кооператоры 
развернули работы без со
ответствующего разреше
ния. Только в пятницу его 
взяли, задним числом то 
есть.

Н. ЧУКОВ.

в д о с ь е  С о в е т а  н а р о д н ы х  д е п у т а т о в :  п р о б л е м ы  т р а н с п о р т а

VII фестиваль оперного 
искусства имени Л. В. Со
бинова прошел в Ярослав
ле — иа родние великого 
русского певца. По уже сло
жившейся традиции ооби- 
новские дни начались у 
дома, где жил Леонид Ви- 

.тальевич.
Со словами благодарности 

к собравшимся обратилась 
дочь известного исполнителя 
С. Л. Собинова.

Тот день был для Светла
ны Леонидовны полон сюр
призов. Она побывала на 
борту туристского теплохо
да, носящего имя ее отца, 

Фото С. БЕЛЯКОВА 
(Фотохроника ТАСС).

Читатели продолжают разговор, начатый в нашей га
зете начальником трамвайно-троллейбусногб управления 
Н. В. Шутовым («Может ли городской транспорт быть 
прибыльным?», 14 апреля). Первая подборка писем уже 
опубликована. По-прежнему молчат руководители про
мышленных предприятий.

стоимости рейса в опреде
ленные часы, что будет 
способствовать концентра
ции транспорта в нужное 
время и в нужном месте. 
Конечно, это будет дороже 
той суммы, которая идет на 
содержание транспорта сей
час. Но в этой структуре 
закладываются элемёнты 
рыночной экономики, мак
симальное использование 
транспорта.

Обслуживание населения 
— это тоже «товар» народ
ного потребления. Тран
спорт — это время и хоро
шее настроение, и эконо
мить на нем просто глупо. 
На основании этой структу
ры возможны и другие ва
рианты, но принцип оценки 
труда и оплаты от коли
чества рейсов должен быть 
сохранен.

С. БУТЕНКОВ.
г. Томск.

Сколько 
стоит рейс?
Содержание транспорта 

за счет налога с предприя
тий — самое разумное ре
шение. Надо определить 
сумму, которая необходи
ма. На мой взгляд, это мо
жно сделать следующим об
разом. Обсчитать стоимость 
маршрута с учетом интерва
ла движения на маршруте 
с перерывом не более 30 
минут. Допустим, потребу
ется 10 автобусов. Узнаем, 
сколько рейсов за смену 
делает один шофер. Из рас
чета его дневного заработ
ка станет известна стои
мость одного рейса.

Чтобы не было выгодных 
и невыгодных маршрутов, 
с учетом сложности трассы 
увеличивается стоимость 
рейса. Хуже маршрут — 
выше оплата.

Теперь определяем сум
му, которая нужна для со
держания материальной ба
зы всего транспорта, с уче
том фонда социального раз
вития, небольшого оборот
ного капитала, и получен
ную сумму делим на общее 
количество рейсов всех го
родских маршрутов, а ре
зультат прибавляем к стои
мости рейса, определенного 
для каждого маршрута в 
отдельности.

В итоге получаем факти
ческую стоимость рейса, от 
которого зависит зарплата, 
начиная с водителя и кон
чая дворником. Все ориен
тировано на количество рей
сов. Рейс — это и личное 
благосостояние, и социаль
ная с ^ р а , и развитие про
изводства.

Контроль и подсчет рей
сов осуществляются со сто
роны того, кто платит, то 
есть нанимателя. Чтобы в 
погоне за числом рейсов 
не ухудшалось качество 
обслуживания, нужен пре
миальный фонд, из которо
го будет поощряться весь 
коллектив. Если количество 
претензий не достигло пре
дельно допустимого разме
ра в течение трех месяцев, 
то премии получат все; и 
директор, и уборщица; или 
не получит никто. Все жа
лобы будут поступать не к 
тем, кто обслуживает, а к 
тем, кто платит, а значит, и 
руководит, и отвечает перед 
налогоплательщиками за 
уровень обслуживания.

С одной стороны, все 
заинтересованы в количе
стве рейсов, с другой — 
угроза потери премиаль
ных будет способствовать 
высокой культуре обслужи
вания.^

Получив сводку о йоли- 
честве транспорта на всех 
маршрутах, заказчик (тот, 
кто платит) составляет гра
фик работы каждого марш
рута на день. Для этого ему 
надо следить за жизнью го
рода, то есть изучать спрос. 
Например, если во Двор
це зрелищ и спорта в 
12 часов ночи за
канчивается концерт, то к 
этому времени там должен 
быть транспорт. Для этого 
предусмотреть повышение

ИМ  В Ы ГО Д Н О  
НЕ П О Н И М А ТЬ ?

Время «<пик»
16.00. Время «пик». Ос

тановка «Южная». Трамва
ев нет. Пошел пешком на 
ст. Томск-1. Обогнал трам
вай с зажженными фарами 
(наверное, следует в парк). 
За ним второй, затем тре
тий... Как на параде. И все 
порожние. А народ — ста
рики, женщины с детьми, 
инвалиды — скопился на 
остановке. И только через 
30 минут подошел и оста
новился трамвай. Но тут 
же водитель закричал: «По
торапливайтесь с посадкой. 
Двери закрываю!».

После объединения пар
ков стало твориться явное 
безобразие: нет контроля.
Почему не наведут порядок? 
Почему в первые годы Со
ветской власти первый сек
ретарь ЦК партии на Украи
не Постышев ездил в трам
вае как простой пассажир? 
Ведь не случайно первый 
секретарь Астраханского 
обкома партии на выборах 
в народные депутаты по
лучил 98 процентов голо
сов. Просто эти люди видят 
дальше «кормушек»!-

...Подошел трамвай! И 
снова голос водителя; «Две
ри закрываются. Следом 
идут еще трамваи...».

В. ШМИДТ.

Довольны 
будут все

Хочу высказать свое мне
ние: я — за отмену платы 
за проезд. Если определить 
потребность Томского тран
спорта с учетом его разви
тия в 20 миллионов руб
лей, то на одного работаю
щего это составит менее 10 
рублей в год. Можно эту 
сумму высчитать из зара
ботной платы каждого. До
пустим, в первых числах 
января. Но не со всех по 
10 рублей, а в зависимости 
от заработной платы. У 
кого она составляет . 100 
рублей — 1—3. Смогут 
предприятия часть этих 
взносов оплатить — на здо
ровье. Формы контроля за 
работой транспорта можно 
тоже предусмотреть.

И это не надо отклады
вать на год. Надо все об
считать и решить.

Н. МЕЛЬНИКОВА..

В городской Совет народных депутатов 
не попали баллотировавшиеся кандидаты 
от коллектива коммунального хозяйства, 
знающие проблемы городского транспО|рта. 
Меня беспокоит, что транспортные вопро
сы будут решать непрофессионалы, как 
это было в прошлом.

На что я хотел бы обратить внимание 
избирателей и что считаю неотложным ре
шить новому составу горсовета и конкрет
но транспортной комиссии.

Дело в том, что с некоторых пор тран
спортные вопросы в городе решаются по 
остаточному принципу, а проблемы пасса
жирских перевозок, движение грузового 
транспорта по городским магистралям все 
более осложняются и обостряются. Проис
ходят заторы транспорта на улицах, сни
жается безопасность движения. В резуль
тате — огромные экономические потери, 
потери времени, здоровья и жизни горожан.

Надо, наконец, разрешить транспортную 
неустроенность жителей района Каштана, 
Иркутского тракта, строящихся микрорай
онов Солнечный, Восточный. Это можно 
кардинально решить, если проложить в 
эти районы городской электрический тран
спорт. Нужно снять напряженность дви
жения его с пр. Ленина, улиц Яковлева, 
Пушкина, Иркутского тракта, где наблю
даются самая большая аварийность и не
благоприятная экология.

Транспортная схема, по которой дол
жен развиваться транспорт города, разра
ботана в г. Воронеже. Она дорого обходит
ся Томску, но практически мало что дает. 
(Скорее это теоретический документ, пов
лекший в ряде случаев 1фупные ошиб- 
1КИ в градостроительстве. Достаточно ска
зать, что ни один троллейбусный маршрут 
не построен по этой схеме.

Очень хорошо, что, наконец, гориспол
ком заказал «Томскгипротрансу» перерабо
тать транспортную схему. Уверен, что том
ские проектировщики, знающие акценты 
транспортных потоков, разработают достой
ный документ.

Уже сейчас намечены очень интересные 
предложения по разгрузке ул. Яковл^а, 
Пушкина, Иркутского тракта, пр. Лени
на за счет параллельных магистралей. Пы
тался решить хотя бы малую часть этих 
вопросов в одиночку, однако никакой ре
альной возможности до сих пор не пред
ставлялось. Нужна высокая депутатская 
трибуна. Вся надежда на новый депутат
ский корпус, чтобы раскачать застойный 
период транспортных проблем родного го
рода 'Бомена. Как обидно за наш город, 
особенно когда сравниваешь, как решают
ся подобные вопросы в соседних, сибир
ских городах — Кемерове, Красноярске, 
Новосибирске. Такого не защищенного от 
транспорта пешехода, как в нашем городе, 
трудно найти в других городах.

Самым наболевшим, горящим вопросом 
на сегодня в транспортных цроблемах горо
да считаю капитальный ремонт трамвай
ных путей по ул. Р. Люксембург.Много 
лет пытаюсь объяснить общественности 
города, что от этого зависит разрядка 
транспортной обстановки на пр. Лени
на, на весь транспорт города направления 
юг—север, на разгрузку улицы Красноар
мейской. Так, от перекладки на новые оси 
и капитального ремонта трамвайных пу
тей по ул. Р. Люксембург зависит перевод 
на одностороннее движение пр. Ленина 
на участке от ул. Д.-Ключевская до пл. им 
В. И. Ленина. Здесь транспорт будет дви
гаться только в сторону Лагерного сада. 
Упорядочится движение, уберутся многие 
светофоры, увеличится скорость движения, 
улучшится безопасность движения и т. п. 
Обратное движение будет осуществляться 
по ул. Р. Люксембург, где встречный трам
вай будет двигаться по обособленному

бордюром приподнятому полотну, ширина 
проезжей части позво1шт организовать два 
ряда нерельсового транспорта, велосипед
ную дорож1ку. По правилам ГАИ, полотно 
попутного трамвая, уложенного в одном 
уровне с проезжей частью, может исполь
зовать нерельсовый транспорт для обгона. 
Такое решение согласовывается с генераль- 
ньш планом города, проектом детальной 
планировки района. Оно согласовано с ве
дущими специалистами города, ГАИ, эк
спертной комиссией строительного инсти
тута.

Вторая очередь перевода пр. Ленина на
мечена на участке от пл. им. В. И. Ленина 
до пл. Революции с устройством обратного 
движения по ул. Гагарина (есть вариант и 

. по ул. Ск>ветской). К этому можно доба
вить, что организация производства работ 
по капитальному ремонту пути предусмат
ривает непрерывность движения трамвай
ных поездов на весь период работы по ре
монту пути. Это, с одной стороны, создает 
хорошие условия пассажирам, с другой — 
дает экономию в 316 тысяч рублей из-за 
ликвидации простоя подвижного состава. 
Эта сумма с запасом перекроет расходы по 
реконструкции подземных коммуникаций, 
связанных с переносом трамвайных путей. 
По проекту детальной планировки, ветхие 
строения, не представляющие ценности, 
между пр. Ленина, ул. Р. Люксембург, 
Гагарина сносятся, устраиваются зоны от
дыха, сооружаются общественные учреж
дения. Третья и четвертая очереди позволят 
полностью перевести проспект на односто
роннее движение.

В прошлом году многократно обращал
ся в разные и самые высокие организации 
с просьбой принять вышеописанный проект. 
Приносил чертежи, расчеты, отзывы, со
гласования, но высокие организации обош
лись отписками на нижестоящие, а послед
ние — из-за немощности отказались. Со
здалось мнение, что им выгодно непра
вильно меня понимать — лишь бы ничего 
не делать. Поэтому ТТУ из-за аварийного 
состояния пути было вынуждено ремонти
ровать пути на «старых осях» без замены 
заиленного балласта. В ПО ЖКХ называют 
этот ремонт косметическим. Новые рель
сы пришивают к старым шпалам костыля
ми почти по старым отверстиям. Сколько 
такой путь отработает? Потом опять дол
бить асфальт? Кто продумал это? Или нет 
хозяина в городе? Проще всего свалить на 
ТТУ; ваше хозяйство — вот и выходите 
из положения. В городе уже забыли, как 
20 лет назад проводились народные строй
ки по сооружению первых очередей трол
лейбуса, где принимали активное участие 
обком партии, горком, горисполком и поч
ти все организации города. Теперь люби
мым коньком для отговорок является на
ша хромая экономика. Она является хоро
шим щитом для нежелающих трудиться 
толково и думать правильно.

Этим коньком в прошлом году ПО ЖКХ 
растоптало мой проект на техническом со
вете, где решался Вопрос — будет или нет 
жить проект, описанный выше. Потолоч
ная цифра сметно-финансового расчета 
превышала в три раза реальную, причем 
эту реальную цифру—-1,5 млн. р^^лей— 
можно освоить за год, а можно за 3—5 лет. 
Если учесть, что наши соседи — Томск-7 
— заинтересованы в замене автобусного 
маршрута >6 40 на троллейбусный. Ду
маю, они согласятся принять долевое уча
стие в претворении проекта в жизнь.

Нужно разумно воспользоваться новы
ми возможностями Томской области, пере
ходящей на самостоятельность, и найти 
гражданское мужество, не откладывать, 
решать назревшие транспортные вопросы 
города.

В. ГРАНИН,
электромонтер контактной сети.

Проблемы томской медицины-

Зубная боль“ стоматологии
о  значении стоматологи

ческой помощи населению 
говорить много не прихо
дится. Как известно, 95— 
100 процентов населения 
страны страдает от заболе
ваний зубов и тканей пара- 
донта. Это «наследство» мы 
получили из-за ухудшаю
щейся экологической об
становки по стране, и, в ча
стности, в Томске, а также 
в связи с отсутствием го
сударственных мер профи
лактики стоматологических 
заболеваний . (фторирования 
воды, соли, выпуска фторо
содержащих зубных паст, 
таблетированного фтора в 
достаточных количествах).

Огромный вред принесли 
ошибки в планировании 
пломбирования зубов, сня
тие с производства серебря
ной и медной амальгаммы, 
ранее широко используемой 
в лечении детей; отсутствие 
хороших пломбировочных 
материалов с гарантией ка
чества на 10—20 лет, как 
на Западе. К тому же в 
Томске нет стоматологиче
ского факультета в меди
цинском институте и доста
точной материально-техни
ческой базы медицинского 
учитаща, слабо развита 
практическая база здраво
охранения — все стомато
логические поликлиники, 
как правило, расположены 
в приспособленных здани
ях. Как следствие всего 
этого каждый 6-й житель 
Томска и области страдает 
заболеванием нишечно-же-

лудочного тр ата , а, чтобы 
попасть к стоматологу на 
лечение и особенно на про
тезирование зубов, люди 
вынуждены с раннего утра 

'занимать очереди.
Основная нагрузка ле

жит «а стоматологических 
поликлиниках. Помощь 
кооперативов, на которую 
мы все надеялись, не опра
вдала себя: наблюдается
лишь отток специалистов. 
В Томске существует боль
шая сеть стоматологиче
ской помощи населению; 
поликлиники, здравпункты 
заводов, профилактории и 
другие учреждения — всего 
около 50. Многие предприя
тия, даже с числом рабо
тающих до 200 человек, 
стремятся открыть свои 
стоматологические ' кабине
ты, часто проявляя неком
петентность, забывая, что 
эти кабинеты ' прежде всего 
должны быть медицинские. 
Должного контроля за ра
ботой таких кабинетов нет, 
они работают вполнагрузки, 
с низким исполнением ра
боты. Есть случаи приема 
пациентов зубными техни
ками.

Зубопротезная помощь 
всегда являлась труднодо
ступной для населения. На
пример, такой район, как 
Каштан, где проживает око
ло 80 тысяч жителей, не 
имеет зубопротезного каби
нета, хотя в этом же райо
не есть прекрасная семи
этажная поликлиника. Пе
рекосы в планировании

здравоохранения сказывают
ся и в распределении насе
ления по поликлиникам. На
пример, к ортопедическому 
отделению (Тверская, , 68) 
при шести йреслах гфИ'креп- 
лены два огромных района 
— Лениношй и Советский, 
общей численностью около 
240 тысяч человек, в то 
время как областная стома
тологическая поликлиника, 
одна из крупньк в горо
де, обслуживает Томский 
сельский район, в котором 
есть свои стоматологические 
кабинеты, и половину жи
телей Октябрьского района. 
Есть надежда, что с откры
тием стоматологической по
ликлиники на Иркутском 
тракте часть пациентов 
отойдет туда.

Существует еще ряд «по
бочных» причин, которые 
влияют на работу стомато
логов. Это прежде всего 
низкая заработная плата 
стоматологов (110 рублей у 
врача, 90 рублей зубного 
техника). Даже предпола
гаемое увеличение зарпла
ты на 30—40 рублей в 1991 
году ничего не изменит при 
растущей инфляции в стра
не. Это также отсутствие 

. жилья (очередь на кварти
ры ждут в течение 15 лет и 
более), плохая обеспечен
ность детскими дошколь
ными учреждениями, лечеб
ными путевками в санато
рии, на турбазы и т. д. 
При распределении товаров 
повышенного спроса за год

городская стоматологиче
ская поликлиника № 1 по
лучила две небольшие ве
щи, это при общем коли
честве работающих числен
ностью около 130 человек.

Что же нужно сделать 
для улучшения оказания зу
бопротезной помощи в Том
ске?

Прежде всего уйти от ос
таточного принципа плани
рования в здравоохранении. 
Нужно помнить, что, эконо
мя на медицине, экономим 
на здоровье людей! Про
мышленные предприятия от
числяют в министерства 
огромные средства, а отту
да возвращаются крохи. Де
нежные средства должны 
оседать в горсоветах (райо
нах), а оттуда отчисляться 
на каждого жителя города, 
района. Может быть, есть 
смысл на каждого работаю
щего завести специальную 
книжку (типа страхова
ния)* где будет указано о 
его вкладе на медицинское 
обслуживание. В этом воп
росе большая надежда на 
наши сегодняшние Советы 
депутатов города, района, 
области. Необходимо ре
шить кадровый вопрос, обе
спечить город и область 
стоматологами и зубными 
техниками, для чего от
крыть в Томске при меди
цинском институте стома
тологический факультет. 
Если это невозможно, то 
будущих специалистов —• 
стоматологов набирать на 
конкурсной основе на месте

в ТМИ и посылать их на 
учебу в Кемерово, а зубных 
техников готовить на рабо
чих местах при отделениях 
поликлиник с последующей 
их аттестацией на соответ
ствующую квалификацию.

Есть смысл выделить 
деньги на снабжение горо
да чистой водой, провести 
ее фторирование. Можно 
фторировать и соль, орга
низовать продажу фтортаб- 
леток в аптеках. На мой 
взгляд, также необходимо 
провести справедливое деле
ние всего города между 
районами по поликлиникам 
в зависимости от их плот
ности. Обеспечить конт
роль за работой всех сто
матологических кабинетов 
при заводах, профилактори
ях, прикрепить их к поли
клиникам по районам с со
ответствующей отчетностью 
и включением их в штат 
поликлиник, обеспечить 
стоматологов жильем, — 
как правило, стоматологи 
приезжают из разных регио
нов страны.

Нужно укрепить мате
риально-техническую базу 
стоматологического отделе
ния при медицинском учили
ще — для него можно пе
редать здание по ул. Твер
ской. 68. Обеспечить ква
лифицированными кадрами 
детские стоматологические 
поликлиники, остро I нужда
ющиеся в специалистах со
ответствующего профиля

(практически на весь город 
сейчас один-два врача-орто- 
донта и ни одного зубного 
техника).

Следует использовать 
также все прогрессивные 
формы экономического сти
мулирования стоматологов, 
разрешить любые виды эко
номической деятельности:, 
хозрасчет, бригадный под
ряд, аренду, кооперативы, 
индивидуальную трудовую 
деятельность. Дать им рав
ные возможности проявить 
себя, пусть, они конкуриру
ют между собой в обслужи
вании пациентов и пусть 
люди выбирают, куда им ид
ти.

Надо предусмотреть раз
витие стоматологической 
помощи города и области в 
тринадцатой пятилетке с 
указанием сроков и ответст
венных лиц. Оказывать ма
териальную помощь в ва
люте для приобретения но
вых стоматологических ма
териалов, оборудования (для 
изготовления прогрессивных 
видов протезов из фарфора, 
металлокерамики), в лечеб
ной практике — новых при
боров. композитов.

Ведь сегодня во всем нуж
но исходить из нужд каждо
го конкретного врача и па
циента.

В. СТЕКАЧЕВ, 
заведующий ортопеди
ческим отделением 
Томской городской сто- 

. матологшеской поли- 
клийшщ.
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БЕРЛИН. 6 августа 1991 года будет торжественно 
отмечаться 200-летие Бранденбургских ворот. К этому 
времени свое законное место займет нх главная досто
примечательность — квадрига победы, которая снята 
недавно для реставрации. Памятник работы известного 
немецкого скульптора Иоганна Готфрида Шадова был 
поврежден в новогоднюю ночь хулиганами, нанесшими 
серьезные повреждения его медному покрытию. «Ста
ционарное лечение» «вадриги будут осуществлять самые 
квалифицированные специалисты из ГДР и ФРГ в за
падноберлинском музее техники и транспорта.

НА СНИМКЕ: богине Нике пришлось пока спуститься 
н а  Землю...

Фото АДН—ТАСС,
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Киноафиша Томска Милицейские будни

о т  Т Р Й Г И Ш О Т О

н о  СМЕШНОГО
«в городе Сочи темные ночи»

Это название новой ленты сценариста Марии Хмелик 
и режиссера Василия Пичула, известных по фильму «Ма
ленькая Вера». «В городе Сочи темные ночи» — о жиз
ни и, конечно, о любви. Главную роль вновь исполняет 
актриса Наталья Негода. Ярко и талантливо сыграли в 
фильме Анастасия Вертинская и Алексей Жарков.

«Камышовый рай»
До недавнего В1ремени мы и не подозревали о сун^ест- 

вовании у нас «подпольных концлагерей» с дармовой ра
бочей силой. Положение человека, туда попавшего, мож-' 
но сравнить разве что с положением барана в стаде, об
реченном на заклание. Но и в такой безвыходной ситу

ации человек находит в себе силы оставаться человеком, 
бороться до последнего... Режиссер-постановщик «Камы
шового рая» — популярная актриса Елена Цыплакова. 
А в одной из главных ролей успешно выступил наш зем
ляк — томский актер Александр Буреев.

«Охота на единорога»
Фильм воскрешает неизвестные до сих пор страницы 

из истории последней войны. В основе сюжета — реаль
ный факт: судьба советских летчиков, попавших в плен...

«Короткий фильм о любви»

с  творчеством польского режиссера К. Кесьлевского 
мы ознакомились совсем недавно. В рамках «Фестиваля 
фестивалей» прошел его «Короткий фильм об убийстве» 
из сериала «Декалог», в основе которого десять библей
ских заповедей. «Короткий фильм о любви» — трога
тельная история юношеской влюбленности. Герой фильма 
наблюдает за жизнью привлекательной незнакомки че
рез подзорную трубу... Все оттенш и нюансы зарождаю
щегося любовного чувства переданы режиссером с высо
ким мастерством. Немалая заслуга принадлежит и акте
рам — Олафу Любашенко и Гражине Шаполовской.

«Красное золото»
Испа'ио-мексиканская мелодрама переносит нас в экзо

тический мир острова Провидения, где купается в роско
ши семейство жестокого диктатора Алмейды. Произвол 
этого клана не знает предела. Главному герою, вступив
шему в неравную борьбу с хозяевами острова, прщдется 
преодолеть многие препятствия, прежде чем он вырвется 
из этого ада.

«Отпетые мошенники»

Истинное наслаждение доставит зрителям эта амерн- 
канокая кинокомедия. Пути симпатичных мошенников 
сходятся в прекрасном городе-курорте, который оказы
вается мал для двух аферистов... Реж1иссер «Отпетых мо
шенников» Фрэнк Оз широко известен в США. В ролях 
популярные «омикя Стив Мартин и Майкл Кейн.

Тот вечер выдался для 
экипажа патрульного авто
мобиля в составе сержанта 
В. Сараковского, старшины 
М. Травкина и рядового Н. 
Гынгазова нелегким. Снача
ла поступило сообщение о 
грабеже на улице Сибир
ской. Выяснив у потерпев
шей приметы грабителя, ре
бята вскоре задержали... 
пятнадцатилетнюю Д. Как 
выяснилось, несмотря на 
юный возрйст, за нею чис
лится три аналогичных пре
ступления. Позднее этим же 
экипажем был задержан 
еще один из тех, кто не в 
ладах с законом. Он нахо
дился в розькке за побег 
из ЛТП. У него обнаружи
ли похищенные из кварти
ры по у51ице Сибирской 
магнитофон, кассеты, одеж
ду.

Непросто складывается в 
летние дни работа и у дру
гих эгапажей. Сотрудникам 
приходилось не раз серьез
но ртсковатъ собой ради

безопасности граждан. Не
однократно старший сержант 
А. Королев и сержант О. 
Болдаков ставили свой 
«уазик» на пути мощного 
МТЗ-80. Но пьяный тракто
рист, задевая при объездах 
милицейс1̂ )то машину, уп
рямо продвигался по улице 
Смирнова. Не останов'или его 
и испуганные лица двух ре
бятишек из «Жигулей», ед
ва не оказавшихся вместе 
с отцом под трактором. 
Спас людей экипаж пат
рульного автомобиля, решив 
идти на прямое столкнове
ние с трактором. Видимо, 
эта решительность и сму
тила пьяницу. В последний 
момент он отвернул в сто
рону. Исчерпав вре возмож
ности, старший экипажа О. 
Болдаков применил ору
жие. С простреленными ко
лесами МТЗ останавливает
ся, и на сотрудников мили
ции бросается разъяренный 
нарушитель. Но без мощ
ной техники он уже не так 
опасен.

Пришлось применять ору
жие и старшему сержанту 
И. Донскому при задержа
нии опять-таки пьяного во
дителя тяжеловесного
КРАЗа. На помощь сержан
ту пришли находившийся в 
тот день на овдыхе стар
шина П. Пухарев и автолю
битель Афанасьев (к сожаг 
лению, известна только фа
милия) — смельчак не по
жалел своей машины в 
этой погоне. КРАЗ остано
вили в районе речпорта. Во
дителя В. М. Клокова при
шлось доставить в вытрез
витель.

Дерзость искателей до
рожных приключений воз
растает от сознания своих 
скоростных преимуществ 
перед тихоходными мили
цейскими автомобилями. 
2 июня в пятом часу утра 
на большой скорости в сто
рону Кузовлева промчался 
«Москвич-412». На требова
ние сотрудников милиция 
остановиться последовала 
обратная реакция. На .этот 
раз экипаж выручил про
фессионализм милиционе
ра - водителя Н. Щевьева. 
Автомобиль был останов
лен.

В. ВОРСИН, 
заместитель командира 

подразделения 
патрульно-постовой 

службы.

€«По какому времени жить?»
в  ответ на заметку «По какому времени 

жить?», опубликованную 5 июня, отдел 
планирования социального развития 
главПЭУ облисполкома получил 72 пись
ма. Из них 40 писем от коллективов пред
приятий и организаций (электромеханиче
ского завода, НПО «Полюс», манометро
вого завода, ГПЗ-5, НИИПП, ТИАСУРа и 
многих других) и 32 письма от граждан 
области. Поступило 82 телефонных звон
ка. Практически все откликнувшиеся вы
сказывались за отмену «летнего» времени.

По заключению специалистов, перевод 
часовых стрелок на час вперед не дает за
метной экономии электроэнергии. Вместе

с leiM отрицательно сказывается на состо
янии больных, престарелых и детей.

Учитывая многочисленные просьбы жи
телей области, заключение учёныхчиеди- 
ков и других специалистов, облисполком 
внес предложение в Государствешую ко
миссию единого времени и эталонных час
тот и в Госплан РСФСР об отмене «лет
него» времени на территории области. 
При положительном решении вопроса 
стрелки часов осенью будут переведены 
на час назад, а весной не будут перево
диться на час вперед.

Отдел плашроваяня социального 
развития главПЭУ облисполкома.

Анонс

есСтронные игры питерского авангарда»
в  Томске в художествен

ном музее 4 июля открыва
ется выставка произведений 
художников - авангардистов 
г. Ленинграда, так назьгеае- 
мого «андеграунда».

Здесь' будут представле

ны наиболее показательные ки, встретятся со зрителя- 
работы самых интересных мн 6 июля в 17.00 в музее.
Э^о”'^^- ж ивопиеГ граф ^а: выставка будет открыта
скульптура, керамика. При- конца августа.
ехали и художники. Они вы- д тттржлглнттилпд
ступят на открытии выстав- АЛЕКСАНДРОВА.

и
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HA ПОЛЯНКЕ. Фото г. АНДРИАНОВА,

Пресс-группа Г ЛИ сообщает

Чем же страшен 
техосмотр?

о  техосмотре многие во
дители совершенно забыва
ют. С 1 апреля прошло уже 
немало в,реме«и, скоро бы 
завершать осмотр техники, 
но сотни владельцев авто
мобилей, мотоциклов и 
не думают о нем. В этом 
году техосмотр проходит 
транспорт, год выпуска ко
торого оканчивается на 
четную цифру или ноль. 
Должны пройти техосмотр 
автомобили и мотоциклы, 
купленные через комиссион
ные магазины в этом году, 
независимо от года вьгаус- 
ка. Чтобы не скапливалось 
много техники, чтобы была 
равномерной нагрузка в хо
де всего техосмотра, ГАИ с 
участием общественных ор
ганизаций составляла гра
фик и рекомендовала вла
дельцам ч&нфетные меся
цы представления транспор
та на осмотр. Нарушается и 
этот график, значит, в 
июле опять будут столпо
творение, недовольство во
дителей, особенно тех, кто 
пришел в «свой» месяц.

ГАИ напоминает, что во
дитель, сменивший адрес 
жительства, должен сделать 
соответствующие изменения 
и в нашей инспекции. Ес
ли автомобиль или мото
цикл уже не эксплуатиру
ется, то его нужно снять с 
учета в ГАИ. При невоз- 
можнекти доставки тран
спорта на место техосмотра

своим ходом (из-за неис
правности, отсутствия зап
частей и т. д.) в установ
ленный срок владельцы 
обязаны представить ГАИ 
личный паспорт, техпаспорт 
и госномер.

Напоминаем: техосмотр
заканчивается 31 июля. Те
лефон для справок 75-37-93. 
Наш адрес: проспект Ком
сомольский, 1-а.* * *

Вот уже несколько меся
цев закрыт переезд в 
с. Итатке (отвечает за него 
начальник Томской ди
станции О. Д. Абра
мов). Закрыт соответствен
но и местный автобусный 
маршрут. Переезд не обору
дован даже простейшими 
знаками, ширина проезжей 
части всего 4 метра.

В Томске большинство 
переездов в неудовлетвори
тельном состоянии. По 
многим из них проходят 
автобусные . маршруты, по
чти везде интенсивное дви
жение. А система ремонта 
не проработана. Проводит
ся он часто в дневное время, 
огромные простои транспор
та, невосполнимые затраты, 
нервозность водителей.

По-прежнему беспокоит 
положение на ведомственных 
переездах объединения 
«Томлеспром» (В. Н. Шу
тов), хлебозавода № 4 
(В. И. Чехунов), ГОРЕМ-10
(А. Ф. Мочкин).* * *

Время от времени случа

ются на наших дорогах про
исшествия с пассажирским 
транспортом. Совсем недав
но на Асиновской трассе 
столкнулись микроавтобус и 
рейсовый автобус, семь че
ловек пострадали. Сейчас 
начинается период массовых 
перевозок людей. Е^ут на 
помощь селу, ребятишки от
правляются в пионерские 
лагеря, отдыхающие—в са
натории... Госавтоинспекция 
обращается с большой 
просьбой к руководителям, 
инженерно г техническим 
работникам, водителям — 
будьте предельно внима
тельны, не забывайте о 
правилах перевозок людей. 
Водители должны пройти 
инструктаж. Маршрут дол
жен быть обследован. Если 
колонна из двух и более 
автобусов — обязательно 
сопровождение ГАИ. И, 
безусловно, техника должна 
быть проверена.

ГАИ благодарит заведу
ющего облздравотделом 
Виктора Васильевича Пано- 
вицу за помощь в организа
ции наркологических служб 
Га и  в Томске и области 
(за выделение техники и 
приборов, организацию 
учебы инспекторов профи
лактических осмотров). 
ГАИ надеется, что это со
трудничество будет разви
ваться и  дальше и нарколо
гическая служба сможет 
серьезно яовлиять на до
рожную ситуацию.

Телевидение
ВТОРНИК, о мюля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — <120 минут». 8.35 — 
<Творчество народов мира». 
9.10 — «Кинопанорама» 10.55
— Поет Н. Чепрага. 11.20 —
«Клуб путешественников». 12.20
— «Коллаж». 12.30 — «Время». 

С 13.30 до 15.45 — перерыв.
15.45 — «Приметы фестива

ля». 16.15 — «Выбор». Премь
ера документального теле
фильма. 16.45 — «Алиса в За
зеркалье». Мультфильм. 3-я се- 
р и я . 16.55 — «Встреча с Мар
ком Рейзеном». Фильм-концерт.
17.45 — Научный вестник.
18.30 — «Время». 19.00 —
Мультфильм. 19.20 — «Триум
фальная арка». Художествен
ный телефильм по одноимен
ному роману Э.-М. Ремарка.
21.00 — «Время». 21.30—Акту
альное интервью. 21.45 — На 
ilX Международном конкурсе 
имени П. И. Чайковского. 22.05
— «Брошь». Телеспектакль.
23.00 — ТСН.

С 23.25 до 01.45 — перерыв.
01.45 — Футбол. Чемпионат 

мира. Полуфинал.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.20 — Концерт. 8.55 —
«Картина». 9.20 — «За без
опасность движения». 9.25 — 
«Только голос». Фильм-концерт.

ТОМСК. 9.55 — II сессия об
ластного Совета народных де
путатов. 19.00—«Пресс-экран». 
19.15 — «Здесь будет... кол
ледж!» 19.20 — «Дорожная аз
бука». Научно - популярный 
фильм. 19.40 ,— «Хомо сапиенс. 
Человек разумный?». Переда
ча 3-я. Ведущий — профессор 
Ю. П. Похолков. (Повторение 
от 7 июня). 20.20 — «Где живет 
радость...». 20.40 — Реклама.
20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 21.00 — Реклама.

МОСКВА
21.10 — «Антймост Москва

— Брюссель». 21.45 — «Мисс 
Миллионерша». Художествен
ный фильм («Ленфильм», 1988 
год).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

9.55 — «Фильм — детям». 
«Паруса моего детства». 11.05
— Музей на Делегатской. 11.35
— Мультфильм. 11.55 — Рит
мическая гимнастика. 12.25 — 
«Солдат и змея». Телеспек
такль по сказке Т. Габбе. 13.45
— «Мы не рабы...». Докумен

тальный телефильм. 14.15 —
«Государственн/ая граница». 
Фильм 7-й — «Соленый ветер». 
1-я серия.

С 15.20 до 17.00 — перерыв.
17.00 — На IX Международ

ном конкурсе имени П. И. Чай
ковского. 18.30 — «Время». 
19.00 — Теннис. Уимблдонский 
турнир. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Рит
мическая гимнастика. 20.45 — 
«Коллаж». 20.50 — «Размыш
ления в пути...». Документаль
ный телефильм.

ПОГОДА
Сегодня — переменная 

облачность, местами сла
бые кратковременные дож
ди, грозы, ветер перемен
ный, 5 —10 метров в се
кунду, температура 20—25, 
местами до 30, в Томске 24 
—26 градусов тепла.

4 и 5 июля — перемен
ная облачность, местами 
небольшие кратковременные 
дожди, грозы, ветер пере
менный, 5—10 метров в се
кунду, температура ночью 
13—18, днем 24—29 гра
дусов тепла.

По сообщению радаоло- 
гической лаборатории
облСЭС, радиационный фон 
в г. Томске 2 июля соста
вил 9 —10 микрорентген в 
час.

Зам. редактора
В. А. ИВАНОВ.

О
Кино-

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

3 июля, «Авария — дочь 
мента» — 9, 12-40, 14-30. 16-20. 
18-10, 20, 21-50. Клуб «Мы твои 
друзья, природа». Хроникаль
ный фильм «Каи Колобок цве
ток свой искал». Художествен
ный фильм «Удивительный за
клад» — 10-50.

нмеаш М. ГОРЬКОГО
3 июля. «Авария — дочь 

мента» — 8-35. 10-30, 12-25.
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Частушка — XX век» — 8-40. 
10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Успех у мужчин. 
Руководство к действию» — 
8-50, 9-50, 10-50.

«ОКТЯБРЬ»
3 июля. «Катала» — 9. 10-50, 

12-40, 14-30, 16-10, 18, 19-50,
21- 40. «Короткий фильм о люб- 
еи» — 8-50. 12-30, 14-20, 16,10. 
18. 20. 21-50.

«ПИОНЕР»
3 июля. Мультфильм «Ло

вушка для кошек» — 9, 10-50. 
«Лето в раковине» (1-я серия)
— 12-40, 14-20, 16. «Лошади в 
океане» — 17-40, 19-30, '21-20.

■мепн И. ЧЕРНЫХ
3 июля. «Кодекс молчания» 

(две серии) — 9, 13, 16, 18-30, 
21. «Маленькая волшебница»
— 11-30.

«СИБИРЯК»
3 июля. «Подвиг Геракла» — 

11, 13. 15, 17, 19, 21.
«АВАНГАРД»

3 июля. «Хон-Гиль-Дон» — 
17, 19, 21.

ВИДЕОЦЕНТР 
3 июля. «Муяьт-шоу».—10-20, 

16. «ЗанолдооаНный доллар»
- 12, 20. «Языческая маДонма»
- 14, 18.

ДВОРЕЦ
ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

3 июля «Большая прогулка»
(две серии) — 19.

Военно-медицинский фа
культет ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение долж
ностей: доцента кафедры
военно-полевой хирургии; 
преподавателя физической 
подготовки и спорта.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, цр. Кирова, 49, 
отдел кадров.

Документы на конкурс 
представить в течение ме
сяца со дня опубликования 
объявления в газете.

Томский государственный 
[объединенный jKTopmqo!-ap- 
хитектуршлй музей ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных долж
ностей заведующего (месяч
ный оклад — 220 рублей), 
старшего научного сотруд
ника (месячный оклад—190 
руб.), младшего научного 
сотрудника (месячный оклад 
—170 рублей) открывающе
гося литературного филиа
ла.

Срок конкурса—15 дней 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы — заявление, 
листок по учету кадров, ко
пию диплома — направлять 
по адресу: 634050, г. Томск, 
пр. Ленина, 75. Справки 
по тел. 22-30-47.

Здесь же требуется се
кретарь-машинистка с окла
дом 120 руб. в месяц.

В связи с перево'дом 
СПМК ПО «Томскагро- 
промстрой» с 15 мая 1990 
года в головной производст
венно-строительный коопе
ратив «Цикл» просим заин
тересованные организации в 
месячный срок после опуб
ликования объявления в га
зете произвести расчеты с 
СПМК ПО «Томскагропром- 
строй».

После указанного срока 
претензия приниматься не 
будут.

Исполнение обязательств 
и прав по долгосрочным до
говорам и договорам на 
1990 год, заключенным 
СПМК, головной произ
водственно - строительный 
кооператив «Цикл» прини
мает на себя.

МЖК КИРОВСКОГО 
РАЙОНА наймет водителя с
машиной.

Обращаться по тел. 
44-73-40.

РОСОПТПРОДТОРГ РЕ
АЛИЗУЕТ проволокошвей
ные машины БШП-30, кон
тейнеры металлические: 
МЕНЯЕТ автобус в север
ном исполнении КАВЗ-685 
на ЗИЛ-130: ПРОДАЕТ ме
таллоконструкции, электро
двигатели для электро
погрузчиков; -приобретёт 
транспортную ленту 500X5.

Справки по тел. 7S-26-75 
и 75-23-58.

МЕНЯЕМ УАЗ^бЬ после 
капитального ремонта, вы
пуск 1985 г., на автокран, 
возможны варианты.

Обращаться по тел. 
75-12-34 (кооператив
«Строитель»).

ШКОЛЕ ИСКУССТВ 
№ 32 требуется хореограф.

Обращаться: г. Томск,
ул. Пирогова, 2.

В СВЯЗИ с  РЕМОНТНЫМИ РАБОТАМИ НА ТЕП- 
ЛОМАГИСТРАЛЯХ В ИЮЛЕ БУДЕТ ПРЕКРАЩЕНО 
ГОРЯЧЕЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ В СЛЕДУЮЩИХ РАЙ
ОНАХ ГОРОДА:

С 5 ПО 19 ИЮЛЯ — ул. Усова, ул. Дзержинского, 
пр. Кирова, пр. Ленина; пр. Кирова, ул. Краскоармей- 
ская, ул. Карташова, др. Ленина; ул. Вершинина, ул. 
Усова, пр. Ленина, ул. А. Иванова, Московский тракт, 
ул. Нахимова; ул. Вершинина, ул. Нахимова, ул. Котов
ского, ул. Учебная.

С 16 ПО 31 ИЮЛЯ—тепломагистраль № 1: ул. Ели
заровых, пр. Кирова, ул. Вершинина, ул. Карташова; 
ул. Красноармейская, ул. Герцена, ул. Дзержинского, 
ул. Карташова; ул. Дзержинского, ул. Карташова, 
ул. Киевская, ул. Енисейская: часть района, ограничен
ного ул. Карташова, пр. Комсомольским, ул. Енисейской, 
ул. Новгородской, ул. Герцена, ул. Киевской.

С 23 ИЮЛЯ ЙО 2 АВГУСТА — тепломагистраль
3: ул. Кулагина, пр. Фрунзе.
С 9 ПО 19 ИЮЛЯ — тепломагистраль № 7: ул. Фес

тивальная. ул. Братская, ул. Волжская, ул. Макарова, 
ул. Ватутина, ул. Витимская, пер. Морской; микрорайон 
«В» по Иркутскому тракту: район вагонного депо и вок
зала Томск-11.

С 18 ЙЮЛЯ ПО 2 АВГУСТА — тепломагистраль 
№ 2; ул. 79-й Гвардейской дивизии, пер. Новый, 
ул. Вокзальная: жилой массив ГПЗ-5; ул. Читинская, 
пер. Иркутский, пер. Мариинский; студгородок ТИСИпо 
ул. Партизанской.

Справки по тел. 75-29-94, 22-53-81.
Управление тепловых сетей.

ТР У Д О У С ТРО Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  УЧРЕЖДЕНИЕ ИЗ-66/1: контролеров (мужчин, от

служивших в армии, в возрасте до 40 лет), мастера по 
тарному производству, медсестру, инспектора по снабже
нию, водителей на спецмашину, водитёля автокрана 
(«МАЗ»), бухгалтера по строительству, киномеханика, 
ннженера-энергетнка.

Справки по тел. 75-90-49.

УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСК- 
ВОДОКАНАЛ» срочно: электриков, дежурных электри
ков, водителей, слесарей водосети, мастеров водосетн, 
техника-технолога насосно-фильтровальной станции, на
чальника автоколонны, инженера-энергетнка на подзем
ный водозабор (квартира в течение года), главного энер
гетика управления, слесарей КИПа, грузчнков-стропаль- 
щиков железнодорожного тупика, столяра, плотника, 
штукатура, стрелков ВОХР, электромонтера диспетчер
ского оборудования, дворника, инженера по технике 
безопасности. ,

В управлении своя столовая, ~ствл-, заказов, работает 
кабинет зубного врача. Доставка на работу—автобусом. 
Вьшлачивается премия по итогам года, рабочим—месяч
ная, ИТР — квартальная. Ведется строительство жилого 
дома.

Справки по тел. 21-39-37.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКИЙ УМЕЛЕЦ»: и а ч ^ -  
*Р®“спортного цеха (360 рублей), начальника 

ОМТС (440 рублей), мастера в цех детской игрушки 
(400 рублей). В отдел главного механика: энергетика
(360 рублей), инженера по комплектации оборудования и 
материалов (320 рублей),' газоэлектросварщнка (350 
рублей), станочника широкого профиля по металлообра
ботке (350 рублей), слесаря-сантехника и по ремонту 
оборудования (300 руб.), электромонтера (350 рублей).

Справки по тел. 22-32-68.

В УПРАВЛЕНИЕ ПРОИЗВбдСТВЕННО-ТЕХНЙ- 
ЧЕСКОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ И КОМПЛЕКТАЦИИ ИГО 
«ТОМСКНЕФТЕГАЗГЕОЛОГИЯ»: водителей, автосле
сарей, токаря, газоэлектросварщнка, моториста, автокра
новщика, кухонного рабочего, электромонтеров, грузчн- 
ков-стропальщнков. Доставка на работу — служебным 
транспортом.

Справки по тел. 22-23-53, доп. 3-31.

На МЯСОКОМБИНАТ; бойцов скота, обвальщиков 
мяса, жнловщвков, составителей фарша, формовщиков 
колбасных изделий, оператора автомата по производству 
полуфабрикатов, аппаратчиков цеха технических фабри
катов, изготовителей натуральной колбасной оболочки, 
электромеханика по лифтам, машинистов котельной, 
водителей, трактористов, слесарей-савтехннков по ре
монту оборудования, бухгалтера расчетной группы, ве
совщиков, кладовщика, электриков.

Лица, не имеющие профессии, принимаются ученика
ми по специальностям: боец скота, обвальщик и жилов- 
щик мяса, составитель фарша, формовщик колбасных 
изделий, изготовитель натуральной колбасной оболочки 
с освоением профессии в течение месяца.

Доставка на работу и с работы — служебным тран
спортом. Работает стол заказов. Выдаются талоны на 
питание.

Справки по тел. 78-08-91.

В ТОМСКУЮ ДИСТАНЦИЮ СИГНАЛИЗАЦИИ Й 
СВЯЗИ — электромонтера СЦБ для работы в г. Асине. 
Предоставляется однокомнатная благоустроенная квар
тира.

Справки но тел. 759-32-26, 75-31-97.
В НПО «СИБЭЛЕКТРОМОТОР»: токарей, фрезеров

щиков, шлнфовпщков, операторов и наладчиков станков 
с ЧПУ, электромонтеров, слесарей (ремонтников, инст
рументальщиков), сборщиков электрических машин.
Средняя заработная плата—300—400 рублей. Одиноким 
предоставляется общежитие.

Справки по тел. 44-37-39.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобпению и профориентац1ш населения: 
г. Томск, пер. Нахаиовяча, 5. Филжалы: ул. ГКшккна, 71, 
ул. Бердская. 18.

Объединение «Инвасоюз» 
Томской областной органи
зации Всероссийского об
щества инвалидов, ПРИНИ
МАЕТ ОТ ОРГАНИЗАЦИИ 
И ГРАЖДАН ЗАКАЗЫ на 
выполнение следующих ра
бот; ремонт пишущих ма
шин всех марок и заключе
ние договоров на техничес
кое обслуживание с органи
зациями, переводы с ино
странных языков на русский. 
язык и наоборот, машино
писные работы, настройНа 
музыкальных инструментов.

Заказы принимаются по 
[телефонам 77г11-48;
77-57-81, . 77-77-77,
44-61-42.

Ректорат!, общественные 
организации, кафедра ино
странных языков ТГПИ с 
глубоким прискорбием из
вещают о скоропостижной 
смерти старейшего со
трудника института. уча
стника Великой Отечест
венной войны, доцента ка
федры иностранных языков

ФЕДОРЕНКО 
Николая Кирилловича.

Вынос тела —• 3 июля, в 
14 час., по адресу; ул. 
Карпова, 10, кв. 6.

Коллектив производствен
ного объединения «Контур» 
о прискорбием сообщает о 
смерти ветерана войны и труда

ФРИДМАНОВИЧА 
Леонида Моисеевича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Н А Ш  А Д Р Е С
-И Т ЕЛ Е Ф О Н Ы

ЗАиясптяи м м итоА  — 
ai-oc«sa, at-aiC ir
ОтмтсгяЯииый ввнмтавь -  
а14Х>34 
Сяимтармат —  
ai-^ao
Огам Маргяйией жиами —
аьда-йй. 2t-a»4a

Эквиомичаский отаая —ai-4«4H, at-a*-44. ai>a7-et
Агропронышяаииый «тдаа 
31-43>fs, 31-44-йй
Отдай науии я учавимж
■*"1вний - -аввед«и|
at-»-sa, а1-4й-й1

Отдал информации и

Отдал советского строительства 
и быта —  31-ЗЙ-М. 31-ОЙ-вО,
21-ав-ао
Отдал писан —
21-38-<$, 21-38-й7, 21-27-ЙЙ 
От)|м^^тонллюстраций ~

1мстванная прмамиая •-Обществ 
21-Зв^
Отдел обмелений —  
21-06-62
вухгалтер по гоиорару ~  
21-42-Эа
Касса —  21-47-01 
ООластиал журналистская 
органиаации ~  31-28-в0

Иидакс 54200
Типографии иадатольстаа «Красиоа анаия» 

в340П, Томск, ГСП, пр.Фрунае, 103/1 
Гавота пачатаатся^ офсотныи способом 

■ыходит 300 раа о году.
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